

(1) 第111号

## 全国小学校社会科研究協議会

令和6年2月26日

1 小学校社会科がどのような学習を通じて、資質・能力を育成するのか、育成する過程が、目標の柱書きに示されている。それを基に示すと、小学校社会科は、資質・能力を育成するためには、「社会的事象の見方・考え方を働かせ、問題解決的な学習を通して、資質・能力を育成する」ことが大前提と言ふことになる。

この「社会的事象の見方・考え方を働かせ」に焦点をあて解説する。



## 社会的事象の見方・考え方を働かせ、問題解決を図る

文部科学省初等中等教育局教育課程課  
立教育政策研究所課程研究センター 教育課程調査官

## 小 倉 勝 登

## 全 小 社 研

- ・発行所
- ・全国小学校社会科研究協議会
- ・東京都板橋区上板橋1-3-1
- ・発行人 和田 幹伸
- ・編集人 石卷市立釜小学校 山澤 一郎

1 小学校社会科がどのような学習を通じて、資質・能力を育成するのか、育成する過程が、目標の柱書きに示されている。それを基に示すと、小学校社会科は、資質・能力を育成するためには、「社会的事象の見方・考え方を働かせ、問題解決的な学習を通して、資質・能力を育成する」ことが大前提と言ふことになる。

この「社会的事象の見方・考え方を働かせ」に焦点をあて解説する。

出雲の国にお集まりになる神在月の時季に、第六十二回全国小学校社会科研究協議会研究大会を、島根県で開催することとなりました。本県においては、昭和五十四年以來の全国大会となります。学習指導要領改訂から六年を経過して迎える今大会では、今後の社会科の進むべき方向性を見据えながら、これまで島根県社会科が大切に取り組んできた、地域に学び、未来を共に拓く生き方を問い合わせ続ける社会科学習を全国に発信したいと考えています。

# 島根大会のご案内

いの構想図」は、単元全体で構成させたい資質・能力、単元本時で獲得させたい知識、子どもに働きさせたい社会的事象の見方・考え方、社会的事象の見方・考え方を働きさせることができる問い合わせ等が俯瞰できる図と捉えており、全国大会の場において提案できればと考えています。

第三会場	第一会場	第二日 学校会場指導講評	記念講演 「神在月の国」 出雲	小倉 勝登先生
広島大学准教授	島根大学教授	大友女子大学教授	出雲市文化財保護審議会委員、万九千神社司馬	
加藤	澤井	陽介先生	文部科学省初等中等教育局教育課程課科教調査官	
忠道先生	寿朗先生	錦田 剛志 氏	第一回	

# 全小社研事務局たより

令和七年度に実施される大会の日程も決定しました。

○第六十三回群馬大会 令和七年十一月十三日(木) 十四日(金)

全小社研の諸事業は、各単位団体と個人会員の会費等で成り立っています。社会科教育を一層発展充実させていくために、来年度も多くの皆様の個人会員としての参加をお願いいたします。



# 東京大会報告

全國小学校社会科研究協議会会長  
東京都板橋区立上板橋第四小学校長

和田幹夫

江戸時代の政治・社会に及ぶ  
の深い、

を自ら振り返る『学び方カード』の活用』等の手だけでを通して、人物の営みに共感しながら協働的に追究・解決し、これから社会を考えようとする子供たちの姿がたくさん見られました。

老舗浮世絵版元など、日本橋ならではの教材を活用した意欲的な授業が全クラスで展開されました。

令和五(二〇二三)年十一月九日・十日、国内外から大勢の観光客で賑わう浅草寺に近接する台東区浅草公会堂及び、東京都内の特色ある四地域に位置する新宿区立四谷小学校、小金井市立小金井第一小学校、中央区立日本橋小学校、世田谷区立代沢小学校を会場として、第六十一回全国小学校社会科研究協議会研究大会東京大会を盛会裏に終了することができました。これまで大会を支えてくださったすべての皆様に心より感謝申し上げます。

今回は、昨年五月、新型コロナウイルス感染症の五類移行により、行動制限がなくなつたことを受け、二日間を通じて全国から一六〇〇名を超える参会者をお迎えし、対面収集形式ですべてのプログラムを滞りなく実

【大会第一回】 浅草公会堂

① 大会主題提案

大会主題「社会とつながり未来を創る子供の育成」社会的事象の見方・考え方を働かせ、主体的に追究する学習を通して、実現を図る授業のあり方にについて、教材開発や教材の分析と、単元構想と、授業づくりの手立ての工夫という二つの側面から具体的に提案をしました。

② 指導講評

(文部科学省教科調査官 小倉 勝登先生)

特に「社会的事象の見方・考え方を働かせ、問題解決的な学習」を目指していること、学習したことを基に、未来に目を向ける学びを無理なく問題解決的な学習過程に位置づける「つなぐ」段階の授業づくりなど、本研究が学習指導要領に正対し、

をお迎えし、「江戸」という時代」と題して、江戸のくらしや政治さらには、時代の捉え方など、授業づくりにもつながる示唆に富んだご講演を賜りました。

「社会的事象に着目した問いや意味を考える問い」「問い合わせをもつて対話的に学び合い、複数の立場や意見を基に考える学習活動」  
「次時につながる毎時間の振り返り」などを大切にしながら、「子供が主体的に考え、話し合ひ、表現する」授業が全クラスで展開されました。

③第三会場：

中央区立日本橋小学校  
(講師：國學院大學教授 安野 功先生)

「地域教材の開発」「教材との出会いの工夫」「学習内容のまとまりごとの問題解決的な学習」を大切にした「日本橋スタイル」に基づいた授業を公開しました。老舗百貨店、日本橋最大のお祭り「べつなり市」、文房具メーカー

把握し、学びを次につなげる振り返る活動の工夫」「教師の助言として、子供たちがAgency（行為主体性）を發揮しながら学ぶ「代沢スタディ・スタイル」の授業が全クラスで展開されました。